





*El Mercurio* 25-Dic-93

A 2

RCT#1399

# Un Gobierno Ideal

¿Qué podría ser importante en una reflexión sobre un gobierno ideal para Chile, como la que acaba de dar a conocer Alfonso Márquez de la Plata en su libro "El Gobierno Ideal"? Muchísimo, y los motivos para afirmarlo son tres. El primero es que el autor sabe de qué está hablando, tanto porque trae a su espaldas recientemente una amplísima experiencia en el gobierno, como porque añade una feliz combinación de claridad y fidelidad de pensamiento.

El segundo es que sus reflexiones están salpicadas con abundantes anécdotas, tomadas mayormente del pasado chileno, las cuales no sólo confieren gracia a la obra sino que hacen más creíbles, más entendibles, las ideas que nos presenta. Tales anécdotas lo consolidan como un texto sólidamente asentado sobre la realidad chilena.

El tercero de ellos es, en términos de relevancia, el proceso chileno como tal, precisamente donde la madeja se entreda. Y, no sólo eso, sino que guarda una relación estrecha con un sofisma de moda durante el proceso electoral recién concluido. Se decía a menudo que realmente no eran tan grandes las diferencias entre los dos candidatos presidenciales principales, en el plano de las ideas y de los itinerarios programáticos que ellos representaban. Dada la forma en que se desarrolló la campaña electoral, quizás. Pero esas diferencias sí existen, y es esa la misma esencia de este libro: al ofrecer una visión alternativa cristalina pose de manifiesto la naturaleza, el imperio de esas diferencias, las que se pueden resumir en este viejo pero válido reto: ¿En el Estado la fuente de la solución de los problemas del hombre, o es el Estado, encarnado por aparatos gubernamentales cada vez más abarcadores, cada vez más el obstáculo para la solución de los problemas de los hombres?

Márquez de la Plata cree, junto con De Tocqueville, que el agrandamiento del aparato estatal conduce a lo que el súgar francés calificó como "despotismo democrático". Már-

quez todos y cada uno de sus conceptos para admirar la superestructura intelectual global que él erige. Para este observador, por citar una discrepancia, sus ideas sobre la elección de diputados y senadores en un nuevo entorno político libre de los partidos resultan tanto ineluctables como imprácticas. Pero estos son detalles menores.

El autor no nos deja sólo puras especulaciones teóricas de cómo organizar mejor políticamente al país en un futuro impreciso. Nos cita, en capítulo y verso con ejemplos concretos, las diferencias entre las dos grandes ideologías en pugna en Chile —las representadas por la Concertación, con su fe en el poder palliativo del Estado, y las representadas (más o menos, basta que adular) por una oposición comprometida con el mercado libre, tanto político como económico. Lo hace citando casos tomados de estos últimos cuatro años. Dos capítulos, en particular, sobresalen: uno (VII, Unidad Nacional) sobre el manejo por parte de este gobierno del tema de los indígenas, y otro (IX, La Seguridad de las Personas), en el cual valida con hechos y ejemplos que Chile se ha vuelto un país más peligroso para sus habitantes en estos últimos años.

Tanto estos capítulos como la misma tesis central del libro se podrían rechazar como meras arengas políticas de los perdedores de las elecciones pasadas, si no fuera por dos importantes consideraciones. La primera de ellas se deriva de lo juicioso, lo serio del discurso Hilarío de Márquez de la Plata. La segunda, y de mayor relieve, es precisamente porque, por

desgracia, las últimas elecciones no fueron combatidas en torno a estas ideas fundamentales, sino sobre las sombras insinuadas de ellas transformadas en imágenes superficiales y débiles episódicos.

Es aquí donde radica el verdadero y gran valor del libro de Márquez de la Plata, ofreciéndole una visión de cómo Chile podría constituirse en una sociedad verdaderamente libre y progresista. Pero para lograr esto, te-

Alfonso Márquez de la Plata / Periodista

# El gobierno ideal

Lázaro Agustín

Márquez de la Plata cree, con Thomas Jefferson, que el gobierno que gobierna mejor, gobierna menos.

# **Un gobierno ideal [artículo] James R. Whelan.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Whelan, James R., 1933-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1993

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Un gobierno ideal [artículo] James R. Whelan. il.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)